

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Viernes, 11 de Junio de 1909

Año XXVIII Núm. 10.824

Primo de suscripción en toda España: 1.50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

DE POLÍTICA

Madrid 9.

A juzgar por la temperatura y las lluvias que la Naturaleza viene obsequiándonos frecuentemente, cualquiera podría sospechar que nos hallamos en pleno otoño. La gente se ha visto precisada a sacar nuevamente los abrigos y por las noches algunos vuelven a utilizar la capa.

En cambio, la normalidad no se ha alterado en el mundo político.

Los augures de importantes acuerdos con relación a Marruecos y a crisis ministerial, han salido fallidos en sus profecías, y así tenía que suceder pensando con un poco de lógica.

Los Consejos celebrados ante el Rey no son lugar a propósito para deliberaciones ni para tomar acuerdos de mayor ó menor importancia, sino que a ellos se lleva todo resuelto por los consejeros responsables para que el monarca dé ó niegue su autorización y firma. Esta es la verdadera doctrina constitucional.

De la cuestión de Marruecos nada nuevo se sabe, pues todo está supeditado a las negociaciones que se entablen con la embajada del Sultán.

En los centros oficiales las impresiones no son pesimistas, y el pueblo no se muestra en modo alguno alarmado por las noticias puestas en circulación por los aficionados a hinchar el perro, como se dice vulgarmente en el argot periodístico. Esta confianza es un buen síntoma porque al menos permitirá obrar a los gobiernos, llegado el momento preciso, sin necesidad de contrarrestar pasiones de la opinión pública en uno ú otro sentido.

En cuanto a la crisis, considerada en el aspecto que algunos la presentaban, para dar salida a los ministros de Estado y Gracia y Justicia, especialmente al primero, es absurdo pensar en que durante algún tiempo pueda tener realidad.

¿Cómo podría explicarse en este momento la caída del señor Allendesalazar? Únicamente por su fracaso al frente del departamento que le fué conferido, y declarar esto supondría tanto como confesar que la razón, en el conflicto exterior pendiente de resolución, no está de parte de España, ó que el encargado de las gestiones diplomáticas había pecado por acción ú omisión, pues para el caso es lo mismo.

Mientras esto no suceda, hay que desengañarse: el mas seguro, quien no puede desertar de su puesto ni ser echado, es el ministro de Estado.

Las combinaciones del personal algo menos elevado, y que afecta a senadurías vitalicias y a dos ó tres subsecretarías, es ya otra cosa: se hará cuando menos se piense y cuando se pueda, pues ya en cierta ocasión dijo el señor Maura, ante los requerimientos y apremios para la provisión de análogas prebendas, que antes era necesario rebajar

el viaducto hasta un metro del suelo.

La gracia no puede concederse mas que á uno, y como los aspirantes son muchos, hay que suavizar antes asperezas que podrían herir á los descontentos.

La fecha en que esta labor pueda estar realizada, nadie puede predecirla, y menos aún señalar nombres de los que resulten favorecidos, dado el sistema que emplea el presidente del Consejo de no informar de sus propósitos ni al mismo interesado.

Hoy mismo ha practicado esta teoría, nombrando gobernador de Lérida al señor Carderera, y riéndose decía á los periodistas:

«Ahora mismo voy á sorprenderle notificándole su nombramiento, del cual no tiene siquiera idea.»

¡Con un hombre así, cualquiera se aventura á pronosticar nada!

Desde Barcelona

10 Junio de 1909.

Continúan las diligencias judiciales encaminadas al descubrimiento del misterio que envuelve el horrendo crimen de la calle de Estruch.

Junto á la cama donde fué hallado el cadáver del realquilado Luis Piguillen, se encontró el revólver con el cual se supone hiciéronse los disparos de los proyectiles que los forenses descubrieron en el cráneo del realquilado.

También pareció la llave del piso.

Ayer tarde se verificó el entierro del matrimonio Pedro y Dolores y de su hija.

El cadáver de Luis continúa por orden del juzgado en las cámaras frigoríficas del Hospital Clínico hasta la practica de ciertas diligencias.

Comparecieron ante el juez varios vecinos de la casa de la calle de Estruch, el propietario, de la finca donde habitaron los personajes del sangriento suceso y la esposa del señor Clota, dueño de la armería de la Puerta Nueva.

Dicha señora también fué al Hospital Clínico, para decir si Piguillen era el que en la noche del lunes de Pascua entró en su establecimiento á comprar un hacha.

Esta diligencia interesantísima, dió un resultado afirmativo, pues la señora de Clota reconoció en Piguillen á la persona que compró el hacha en su tienda.

Los parientes del realquilado, que llegaron á últimas horas de la tarde también reconocieron á Luis y declararon ante el juez.

Parece ya probado que Piguillen, sin cómplice alguno, cometió los crímenes y despues se suicidó.

—El gobernador civil ha dictado algunas providencias que debieran tener imitadores prohibiendo la venta de cajas sorpresas y la instalación de máquinas que ofrecen un regalo á cambio de una moneda, y que conviene sean conocidas.

Dicen así:

«Habiendo instaladas en distintos lugares públicos de esta capital diversas máquinas, en las que á cambio de una moneda se ofrece un premio que la mayor parte de las veces no se dá, y si se dá no tiene valor alguno, y constituyendo este negocio un engaño muchas veces y una explotación de la codicia y de la ignorancia siempre.

Acuerdo: prohibir tales aparatos sea cualquiera su forma y denominación; comuníquese esta orden á los señores alcaldes, á la jefatura superior de policía, para que sean retiradas inmediatamente dichas máquinas, levantando acta de haberlo así verificado y enviándome á la mayor brevedad.

Habiendo observado que se generaliza la venta de las llamadas «cajas sorpresa», que realmente no constituyen más que una explotación del público ante el incentivo de una ganancia hija del azar, y teniendo en cuenta que la difusión del abuso, acabaría por afectar gravemente al interés de gentes no sobradas ni de dinero ni de criterio.

Acuerdo: prohibir la venta de las indicadas cajas con sorpresa, sea cualquiera la forma y denominación con que se expendan.»

—Ha fallecido el joven D. Enrique Opiso Sala, de 24 años, que terminaba este año su carrera de medicina, y que por haber sido suspenso de una de las asignaturas, se envenenó.

LAS LLUVIAS

Coruña 10.—Continúan las lluvias torrenciales reinando gran angustia entre los campesinos por la inminente pérdida de las cosechas, temiéndose que traigan un año de hambre y que muchos se vean obligados á emigrar.

Valladolid 10.—Sigue lloviendo torrencialmente.

Castellón 9.—Esta mañana ha descargado sobre este término una horrosa tormenta de agua y granizo, cayendo piedras del tamaño de huevos.

Las pérdidas causadas en los campos son considerables, creyéndose perdidas las cosechas de cañamo, trigo y hortaliza.

Barcelona 10.—Anoche cayeron copiosas lluvias acompañadas de truenos y relámpagos.

La tempestad ha ocasionado grandes daños en los alrededores de Montserrat y desprendimientos en Oliva, Martorell y Esparraguera.

Entre Premiá de Mar y Masnou la riera de Taya bajó tan fuerte que salió del cauce arrancando un hoyo de más de 50 metros, los campos anegados y los viñedos completamente destruidos.

En Masnou no ha habido casa que no haya sido inundada.

Una mujer se levantó y se cree que del susto caería, pereciendo ahogada.

Los trenes han quedado interceptados hasta las diez.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

Junio de 1909.

Día 7.—El Ilmo. Sr. Obispo ayer bendijo el edificio que en la calle de la Concepción recientemente han pasado á ocupar las Madres Reparadoras.

—Han sido puestos en libertad los detenidos como complicados en el suicidio de Rosa Vicens de Pollensa.

—En el Casino «La Peña» ayer tarde tuvo lugar un banquete en obsequio del poeta D. Juan Alcover para celebrar su último triunfo obtenido en los Juegos Florales de Barcelona, donde se le adjudicó la Flor Natural y el título de «Mestre en Gay Saber.»

PEDRO J. PALMER.

Liga marítima Española

Ha celebrado sesión la Junta Central de esta Asociación, bajo la presidencia del Sr. Sánchez de Toca y con asistencia de los señores marqués de Pílares, conde de Zubiria, baron de Satrustegui, Aznar, Alzola, Noriega, Torelló, Carranza, Bonelli, Cornet, Ibarra, Mille, Ugarte, Mendez Alanís y Navarrete.

La Junta se ocupó, en primer término, de la ley para el fomento de las Comunicaciones é Industrias marítimas nacionales, tal como ha sido aprobada por el Parlamento, y después de congratularse por la aprobación de dicha ley que con tanta insistencia ha procurado la Liga desde su fundación, estudió la reglamentación necesaria para el buen cumplimiento de la misma, eligió al secretario señor Navarrete para ser su representante en la Comisión que ha de constituirse en el ministerio de Fomento para redactar los reglamentos que requiere la aplicación de la ley, y le dió instrucciones para el desempeño de su cometido, con arreglo al criterio que sustenta la Junta en las diversas materias que la ley abarca.

Después se ocupó la Junta en estimular la pronta constitución de una Asociación de Constructores Navales españoles, que se encargue del fomento de sus intereses colectivos y de la representación de los mismos en el seno de la Comisión antes citada, y acordó dirigirse con ese objeto á los constructores navales nacionales que con la Liga mantienen relaciones.

Por último, deliberó la Junta sobre varias mociones referentes al proyecto de ley, pendiente de aprobación en el Congreso, que modifica la organización, competencia y atribuciones de los tribunales de la Armada, á la aceptación en España de las reglas y tablas del franco bordo, establecidas por el Bureau Veritas, á la distribución de premios de fin de curso en las enseñanzas navales elementales organizadas por las Juntas de la Liga, y á la creación de dos Juntas provinciales en Valencia y en Canarias.

Robo en un tren El ladrón capturado

Según noticias recibidas de Sariñena, en el tren correo procedente de Barcelona y poco antes de llegar a la estación de El Tormillo, se realizó un importante robo.

Los informes son incompletos, desconociéndose todavía muchos detalles de este suceso que revela una gran audacia en el ladrón.

Parece ser que éste, pájaro de cuenta, bien informado de los efectos que contenía el maletín de viaje de cierta señora, venía persiguiendo á su víctima desde Barcelona, en espera del momento más favorable para realizar el golpe, que indudablemente hubiera resultado á medida de sus deseos sin la afortunada intervención de un guarda agujas.

Poco antes de llegar á la citada estación de El Tormillo, el caco, joven, elegante y de porte distinguido, penetró en el departamento de primera, donde viajaba una señora sola y arrojándose bruscamente sobre ella le tapó la boca con un pañuelo, le arrancó el maletín de viaje que llevaba y cuando el tren comenzó á moderar la marcha para entrar en agujas, el ladrón puso pies en polvorosa, tirándose por la ventanilla.

El maletín robado contenía una pulsera de oro, cuatro anillos del mismo metal con piedras preciosas, un alfiler de diamantes de gran valor, tres libras esterlinas, dos billetes de 50 pesetas y una letra de cambio contra el Banco de España á favor de María Robles, importante 4.300 pesetas.

Repuesta del susto la señora y desembarazada del pañuelo de la boca, pudo dar voces de auxilio, á los cuales acudió prestamente el guarda agujas de la estación quien, enterado de lo sucedido, requirió una escopeta y salió en busca del ladrón, logrando capturarlo en un barranco próximo, donde se había ocultado para burlar á su perseguidor.

Cuando el guarda agujas se presentó en la estación, llevando sujeto al audaz atracador y con el cuerpo del delito, recibió entusiastas felicitaciones por la diligencia y fortuna con que había realizado tan arriesgada y meritoria acción.

La señora, recuperando el maletín, que el caco no tuvo tiempo de abrir, pudo continuar su viaje sin mas consecuencias que el susto correspondiente.

Cartera de Mahón

A las siete y cuarto de esta mañana ha fondeado en este puerto en viaje directo de Barcelona, el vapor correo «Isla de Menorca».

El representante en esta isla de la acreditada fábrica de horchatas, jaraibes y soda refrescante de D. Jaime Dauró de Barcelona, Gracia, nuestro amigo D. Pedro Orfila Fuster, nos ha obsequiado con dos preciosos y artísticos cromos anunciadores.

Agradecemos al Sr. Orfila la atención que le hemos merecido.

Mañana, como primer aniversario del fallecimiento del joven D. Demetrio del Amo Pons, en la ayuda-parroquia de la Concepción se celebrará un turno de Misas rezadas desde las siete á las nueve de la mañana.

Ayer, con motivo de la solemnidad del día, ondearon en los Consulados las banderas de sus respectivas naciones, y en los edificios públicos el pabellón de la Patria.

La reforma de instrucción primaria aprobada por el Consejo de Ministros comprende la creación de un organismo ó centro de enseñanza para la pre-

paración del profesorado de las escuelas normales.

La reforma se hace por decreto, y el citado organismo comprenderá dos secciones: una para los profesores de las escuelas normales de maestros, y otra para las de maestras.

El personal del profesorado de ambas escuelas se elegirá en su casi totalidad entre los maestros normales, aunque algunos nombramientos recaerán en personas que sin tener este título posean conocimientos especiales y reconocida competencia en diferentes materias de las que han de integrar el nuevo plan de estudios.

El decreto empezará á surtir sus efectos desde primeros de Octubre próximo, sin que haya dificultad de ninguna especie para el planteamiento de la reforma, puesto que están ya consignados los créditos necesarios al efecto.

Ante el Tribunal de exámenes de la asignatura de Lengua griega de la Universidad de Barcelona se ha presentado como alumna no oficial la Srta. doña Gloria Giner de los Ríos y García, que había asistido durante todo el curso como oyente á la cátedra de dicha asignatura, que desempeña el docto heleanista doctor Segalá y Estalella.

La Srta. Giner demostró sus excepcionales datos intelectuales en los ejercicios escrito, oral y práctico que le exigió el Tribunal, y fué tan brillante el examen, que mereció la calificación de sobresaliente y se le ha adjudicado matrícula de honor.

Además la aventajada alumna presentó á los jueces una libreta conteniendo cincuenta epigramas de la Antología palatina y fragmentos de la Anábasis, concienzudamente transcrito y perfectamente traducidos al castellano, cuyo trabajo figurará entre los mejores que se presenten á la Exposición universitaria que por iniciativa del Sr. Barón de Bonet, Rector de la Universidad, tendrá lugar á últimos de los corrientes.

La «Gaceta» publica una R. O. recordando á las Administraciones de Consumos, Corporaciones municipales y dependencias del Ministerio de Hacienda el mas estricto cumplimiento de los preceptos contenidos en la R. O. de 16 de Junio de 1885 sobre exención del impuesto de Consumos de las leñas, carbón y aplicación de tarifa reducida á la sal, destinados á la industria y panadería.

En la noche del miércoles al jueves, celebró la Adoración Nocturna la Vigilia reglamentaria del Santísimo Corpus Christi.

El templo de San Francisco presentaba un aspecto encantador, artísticamente adornado é iluminado con profusión y gusto.

Los cultos que dedicaron los adoradores al Sacramento de la Eucaristía, que en dicha noche se conmemoraba, fueron solemnes y revistieron gran esplendor.

El Rdo. Padre D. Juan Mercadal, Director Espiritual de la Adoración y Ecónomo de San Francisco, pronunció una elocuentísima oración sagrada, enalteciendo en hermosas frases la Misa, que representa, significa y compendia el cruento sacrificio de la Divinidad inmortalizándose por la salvación del hombre. Es el Pbro. Sr. Mercadal un orador al que siempre se le oye con gratísima complacencia, pues además de la com-

posición de sus discursos, nutridos de doctrina y desarrollados con galanura, sabe emitir el pensamiento con acentos de mística unión y tonos de sentida convicción.

La iglesia llena de fieles, siendo en gran número los Adoradores, Camareras y tarcisianos que cumplieron con el deber de asistencia.

A las dos y media de la madrugada se dijo Misa Mayor, cantada con ajuste y afinación por el Orfeón Eucarístico, que acaba de engrandecer su masa coral con un grupo de niños, cuyas argentinas voces producen un agradabilísimo efecto, y que aleccionados y dirigidos por la maestría y paciencia del inteligente Director Sr. Bellísimo, secundado competentemente por el Sr. Ruiz, contribuyen al mas acertado y armonioso concierto.

Se acercaron á la Mesa de la Comunión, innumerables devotos, unidos á diversas secciones en que se divide la Adoración Nocturna, y que precedentemente anotamos.

Las funciones que en las noches del miércoles y de ayer se dieron en el Teatro Principal se vieron muy concurridas, especialmente la de la noche de ayer, que fué un lleno completo.

El desempeño aceptable en «Tosca», drama castellano, en que indudablemente tienen que luchar los artistas de la Compañía, acostumbrados al género catalán, en donde pueden lucir sus facultades, como así sucedía en la noche del miércoles con «Pati blau» y «Sala de rebre», que tuvieron una acertada interpretación.

Para el sábado se anuncia el beneficio del Sr. Casals, Director de la Compañía con el estreno de la obra de Iglesias «Els vells».

El Sr. Casals con su actividad y buen deseo y agradable labor escénica, se ha captado las simpatías del público, y no dudamos de que en la noche de su beneficio se le ha de manifestar al apreciable artista, la consideración que justamente ha merecido.

El miércoles último á las cinco de la tarde se unieron en matrimonio en la iglesia parroquial de Santa María de esta ciudad nuestro amigo el Sargento de la Sección Ciclista de esta plaza D. Baldomero Hernandez Moll y la simpática señorita D.^a Juana Carreras Mus. Bendijo el enlace el Vicario de dicha parroquia Rdo. D. Narciso Panedas asistiendo en representación de la jurisdicción castrense, el Capellán del Regimiento de Menorca número 70 D. Argimiro Nieto.

Dicho acto fué apadrinado por el Teniente Coronel de Infantería D. Juan Aliaga y el Teniente Jefe de la Sección ciclista expresada, D. Ricardo González, siendo testigos D. Martín Coll y D. Rafael Humbert.

Después de haber sido obsequiados los invitados con un espléndido refresco salieron los desposados para Fornells, á quienes felicitamos, como también á sus respectivas familias, y les deseamos toda suerte de felicidades y venturas en su nuevo estado.

El vapor correo directo de Barcelona, «Isla de Menorca» ha llegado esta mañana á las siete.

En dicho buque ha llegado la Compañía de Variedades, que ha de debutar mañana en el «Teatro de Verano».

El juego de caballitos instalado en la plaza de la Pescadería, funciona desde

el miércoles por la noche.

En dicha noche y en el día de ayer estuvo muy concurrido, siendo muchos los que se dedicaron á mecerse y dar vueltas, sobre todo la gente menuda la que siempre ha demostrado predilección por esa clase de entretenimiento.

A hora de itinerario saldrá esta tarde para Palma, el vapor correo «Isla de Menorca».

Se han colocado ya en las esquinas de varias calles los carteles, anunciando que mañana ha de abrir sus puertas al público el «Teatro de Verano», en el cual desde hace unos días se está trabajando para ponerlo en condiciones.

Según noticias, los ejercicios que presentará la Compañía de Variedades son de novedad y de atracción, habiendo merecido la aprobación ante cuantos públicos se han exhibido.

Para sustituir al Coronel de Ingenieros D. Rafael de Aguilar, Marqués de Villamarin, que ha sido destinado á la Comandancia de Melilla, ha sido nombrado D. Alvaro de la Maza.

La ausencia del Sr. Aguilar, será realmente sentida en esta ciudad, donde cuenta el Sr. Marqués de Villamarin con verdaderos amigos, pues por su afable y correctísimo trato social, se ha grangeado generales simpatías.

Los artistas que han llegado hoy para debutar mañana por la noche en el «Teatro de Verano», son los siguientes:

Les Idylles. Únicos en su género, que ejecutan bailes acrobáticos, con especialidad en *danzas italianas*. Lo constituyen un hombre y una mujer, de nacionalidad italiana.

Miss Golden and Chance (ingleses) acróbatas excéntricos.—(Un hombre y una mujer).

C. Anselma. Cómico original. Saltador equilibrista.

Henriets troupe. Pantomimistas acrobáticos que ejecutan escenas de su peculiar creación, entre ellas *La Nuit de Paris*, con música y decorado expofeso.

Les Zamacois, musicales excéntricos, serio-cómicos transformistas.

D. Enrique Casals, Director de la Compañía dramática que actúa en el Teatro Principal, ha tenido la atención de invitarnos á la función de su beneficio, que tendrá lugar mañana, dedicada al «Ateneo Popular».

En otro suelto de esta sección nos ocupamos de la función de referencia, pudiendo añadir ahora, que además de drama «Els vells», se representará el juguete catalán en un acto «El ninot de molas».

Ya decíamos en el suelto anterior, que esperábamos de nuestro público una demostración de simpatía hacia tan inteligente actor, y nos complacemos en asegurar que nuestra esperanza se verá confirmada, pues existen ya pedidos de localidades, lo que hace presumir que la noche de mañana será un llano reboante en nuestro Teatro.

Ayer por la mañana falleció en Villa-Carlos, despues de prolongada y cruel dolencia, sobrellevada con estoica resignación, y fortalecido con los Santos Sacramentos, el propietario don Bernardino Felíu Cunill.

Hoy á las 10 fueron conducidos sus restos mortales al campo Santo. La Comunidad de Ntra. Sra. del Rosario, con los ornamentos de primera y haciendo

de preste el Rdo. Ecónomo D. Lorenzo Vanrell, acompañó el cadáver hasta la mansión eterna.

El acompañamiento ha sido numeroso, prueba palpable de lo mucho que en vida fué apreciado el finado y de senda demostración hacia la familia.

Haya el señor acogido el alma del infortunado y sufrido amigo en su amoroso seno, y reciba su viuda D.ª Inés Campos, hermano político D. Luis Teixidero, alcalde presidente de aquel pueblo, y demás familia, nuestro más sentido pésame.

Tras corta enfermedad, á las cinco de esta mañana, ha entregado su alma al Creador, confortada con los auxilios espirituales de nuestra santa religión, doña Antonio Espineta Tutzó esposa de D. Miguel Manent Pons y madre política de D. José Riudavets dueño del establecimiento «La Colonial»; y de don Francisco Picó.

A las siete de esta tarde ha tenido lugar su entierro cuyo acto ha sido una demostración de cariño hacia las familias de dichos señores á quienes enviamos nuestro pésame deseando que el alma de la Sra. Espineta goce de los bienes eternos.

El Escuadrón de Caballería de Menorca al mando del Capitán D. Ramón de Ciria ha salido esta mañana para Alayor, en cuya villa pernoctarán.

Lucidísima resultó la procesión del Corpus Christi celebrada en la tarde de ayer.

Una hora antes de la salida de la procesión se alfombraron las calles del curso con ramos de Murta, en cuya operación se emplearon gran número de carretadas.

A las 6 en punto salió de la parroquia de Sta. María, siguiendo la carrera anunciada, retirándose sobre las 8 de la noche.

Formaban en ella niños de las escuelas de los Rdos. Hermanos de la Doctrina Cristiana, Tarsicianos y Adoradores Nocturnos con sus banderas, Comisiones de todos los cuerpos de esta guarnición, y Congregantes del Pálio, además del Clero parroquial y castrense.

Fué pendonista como ya dijimos, el rico propietario Sr. D. Francisco Alberti y Vidal y cordonistas los Señores D. Juan F. Taltavull y Gálens y don Pedro Pons Vidal, abogado.

Asistió la Corporación Municipal, presidida por el Sr. Delegado del Gobierno á cuya derecha iba el Sr. General Gobernador militar y á su izquierda el Sr. Alcalde.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo presidió dicho religioso acto, contribuyendo con su presencia á darle mayor realce y solemnidad.

Las bandas municipal y militar del Regimiento de Infantería de Mahón núm. 63, alternaron durante el curso, tocando bonitas marchas.

Cerraba la procesión un piquete de Infantería á cuya fuerza se iban uniendo las que cubrían la carrera, así que la procesión desfilaba ante ellas.

La carrera estuvo cubierta por fuerzas de Infantería, Artillería, Ingenieros y Caballería.

Mandaba la línea el Coronel del Regimiento Infantería de Mahón número 63 Sr. D. Rafael Jaime Pol.

El B. O. de este Obispado publica una Cédula del Excmo. é Ilmo. señor

Obispo ordenando, que en las iglesias de la Diócesis se canten las Letanias de Rogativas después de la Misa Mayor, por tres días, y que todos los señores Sacerdotes digan en la Santa Misa la oración *Pro muliere pragnante*, en súplica de que la Misericordia de Dios, conceda un feliz alumbramiento á nuestra muy amada Reina, D.ª Victoria.

Ayer tarde fué conducido á su última morada el cadáver de la Sra. D.ª Ana Pasarius Montagut de Taltavull víctima de cruel dolencia.

El acompañamiento fué una verdadera demostración de aprecio hacia la familia de la finada.

Enviamos nuestro pésame á su señor esposo y demás familia y muy particularmente á sus tíos paternos nuestros distinguidos amigos D. Buenaventura y D. Gabriel Pasarius. E. P. D. el alma de la finada.

La Junta clasificadora de aspirantes á destinos civiles ha nombrado Oficial 1.º de la Secretaría del Ayuntamiento de Mahón al Sargento D. Emilio Arduán Correa; y Oficial 2.º de la misma al Sargento D. Mariano Bayo García.

Dichos nombramientos constan de una hoja rectificada y publicada por el Ministerio de la Guerra por error padecido en la Gaceta núm. 138.

El tiempo ha días continúa muy variable y propenso á lluvias; éstas han caído esta madrugada en cortísima cantidad en un rádio de esta población.

Con mayor esplendor que en años anteriores—según nos informan—se celebró ayer en Villa-Carlos, la festividad del *Corpus Christi*.

La iglesia parroquial de Ntra. Sra. del Rosario, hallábase engalanada con exquisito gusto y abundancia de aromáticas flores.

A las diez tuvo lugar con gran solemnidad la Misa mayor, siendo celebrante el Rdo. Ecónomo Sr. Vanrell, y después del evangelio, ocupó la Sagrada Cátedra, el vicario de Santa María, de Mahón, Sr. Panedas, pronunciando un hermoso y elocuente sermón sobre el tema de que la Sagrada Eucaristía es la vida del alma.

El templo hallábase muy concurrido de fieles: las señoras y señoritas de la localidad, por turno, en dos reclinatorios, adoraban al Señor con el mas profundo respeto y amor.

A las seis de la tarde salió la tradicional y solemne procesión del «Santísimo Sacramento», recorriendo con extraordinario lucimiento el trayecto de costumbre.

Asistieron á ella numerosos devotos y daban guardia de honor y escolta á S. D. M. fuerzas del Regimiento de infantería núm. 70, con banda y música.

Numeroso público presenció en las calles, con verdadero recogimiento el paso de la religiosa comitiva.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Ernesto Matas; Angel Gregorio; Clodomiro Muñoz; Josefá Mari; José Cubiles; Bernardo Pons; Vicente Mari y esposa; Rita Cruz; Marcos Cervera y dos más; Isabel Cano é hija; Francisco Pujol y esposa; Juan Mari; Juan Prieto; Federico Fuxá; Eualia Pelegrí y hermana; Sebastian Fuxá; Jaime Pelegrí; 10 individuos de tropa; 12 artistas; Catalina Boada; Juan Buils, y Miguel Preto é hijo.—Total, 49.

Noticias militares

Por el Ministerio de la Guerra se publica una R. O. circular fijando la tramitación del expediente de excepción del servicio militar, cuando ésta se funde en la inutilidad de los padres, abuelos ó hermanos del individuo que la pretenda.

Por esta circular se previene además que los médicos vocales de las comisiones mixtas efectúen el reconocimiento de aquellas personas, cuyo certificado se unirá al expediente, evitando con esto la dualidad de apreciaciones técnicas que en el procedimiento vigente puede presentarse.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES VALORES PÚBLICOS

Madrid 10.—41.

4 por 100 interior.	87 80
Idem 5 por 100.	101 65
Acciones Banco España.	464 00
Comp. Arrend. Tabacos.	407 00
Paris á la vista.	10 50 á 00 00
Londres á la vista.	27 86 á 00 00

MOVIMIENTO DEL PUERTO COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 11.—De Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca».

Despachado el 11.—Para Palma, el buque anterior.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajollí 11.—8 m

Barometro 770'6; viento NE. flojo; mar picada; cielo acalajado.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Bernabé apóstol, Félix y Zacarías.

Santo de mañana.—Stos. Juan de Sahagún confesor, Nazario abogado contra la locura, Onofre y Antonina.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

En la parroquial iglesia de S. Francisco de Asís mañana por la noche se cantarán solemnes Completas en preparación á la popular fiesta del milagroso S. Antonio de Padua, cuya bella imagen aparecerá iluminada con una aureola de electricidad, Salve y los Gozos del Santo cantados mientras se adorará por los fieles la veneranda Reliquia.

En el Carmen á las 7 y media Misa con el Señor de manifiesto, Estación, Letanía de Todos los Santos y reserva.

En Sta. María continúa el solemne Octavario consagrado todos los años al agosto Sacramento de la Eucaristía.

La hermosa y popular devoción de consagrar todo el mes de Junio al adorable Corazón de Jesús, se practica en esta ciudad en las iglesias siguientes: por la mañana en S. Francisco de Asís, ayuda-parroquia de la Concepción y Asilo de Huérfanas, y por la noche en el Carmen y en el Sagrado Corazón con el Señor de manifiesto y notable solemnidad.

IMPORTANTE REGALO

A los lectores de El Bien Público

CARRERA BREVE Y SIN GASTOS NO MÁS RUTINA

Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, que se titula

Contabilidad Mercantil Simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de TREINTA días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Diego Pretus; IGLESIA, 8 —MAHÓN.

Caduca el día 30 de Junio

Nuestros telegramas

El cadáver de un millonario Palma 11.—8'20

Dicen de Paris que M. Chambard que

acaba de fallecer ha dejado 250 millones de francos.

El cadáver ha sido envuelto con una tela de oro de precio incalculable.

Los botones de oro del chaleco que lleva el cadáver valen quinientos mil francos.

M. Chambard ha dejado un millón para sus dependientes y empleados.

Suspensión

Palma 11.—10'00.

A causa de las lluvias han tenido que suspenderse ayer las procesiones del Corpus Christi, en la Granja y Madrid.

En Palma salió de la Catedral, pero á los pocos momentos tuvo que retirarse, teniendo que celebrarse dentro del templo.

Llegada.—Mejora

Palma 10.—10'25.

Ha llegado á la Corte el Conde de Romanones.

El Sr. Barrio y Mier está muy mejorado, estando á concurrir á la reunión de los carlistas, que está convocada para la designación del Jefe que ha de sustituirle; desea ha dicho, dejar este asunto solucionado, si desgraciadamente fallece.

Mañana, cumpliendo el mandato de D. Carlos, tendrá lugar la reunión.

S. M. el Rey

Palma 11.—11'00

Anoche S. M. el Rey, acompañado del Sr. Conde de Viana, salió para Segovia á esperar la Princesa Beatriz, que pasará una temporada al lado de los Reyes de España.

Encallamiento

Palma 11.—11'30.

Dicen de New-York que anoche, á causa de la neblina, encalló en la barra «Fite Island» el vapor español «Antonio Lopez».

Varios remolcadores han salido á prestarle los auxilios necesarios.

Descubrimiento de un complot

Palma 11.—12'25.

Comunican de Caracas, que se ha descubierto un complot tramado para restablecer en la República de Venezuela al ex-presidente General Castro.

Lo que dice «El Progreso»

Palma 11.—12'40.

El diario republicano de Barcelona «El Progreso» dice que Lerroux vendrá á España á mediados del presente mes, añadiendo que es inexacta padezca enfermedad alguna.

El Orfeo Catalá á Barcelona

Palma 11.—13'00

Ha salido de Valencia para Barcelona la masa coral «Orfeo Catalá», habiéndosele dispensado una cariñosa despedida.

Marcha de un ex-Ministro

Palma 11.—13'40.

En el tren correo marchó desde Valencia á Madrid el ex-ministro liberal Sr. García Prieto.

Le han despedido el elemento liberal, que le ha dispensado durante su permanencia en Valencia afectuosísima acogida.

Visita

Palma 11.—14'00.

El Ministro de Hacienda Sr. González Besada, ha visitado, acompañado de varios amigos, la ciudad de Guadalajara.

PALMER.

Lotería

Madrid 11.

Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

2775—250.000 pesetas
7850—100.000 »
12287—60.000 »

Con 6.000 pesetas

13062	4009	18628	16042	13848
1208	9954	9722	17397	12135
14530	4143	294	2844	6128
8640	5289	8833		

SALES JULIA

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de *Vichy-Etat*, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy-Célestins* (vias urinarias), *Vichy-Grande Grille* (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales, bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas por falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase *Vichy-Etat*.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta sociedad descuenta el cupón del vencimiento de 1.º de Julio próximo de valores del Estado y locales.—Mahón 9 Junio de 1909.—Goñalons y Compañía.

INSPECTORES y AGENTES

Los solicita «LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES». Sociedad de Seguros Mútuos sob e la Vida, que es la primera y de mucho la más importante sociedad de su clase y la única en España que haya efectuado su primera Repartición en caso de Vida y por lo tanto que ha demostrado la bondad de sus operaciones.

Situación de porvenir puede crearse una persona activa e inteligente.—Para informes dirigirse: PLAZA DE CATALUNA, N.º 4, BARCELONA.

Tois els que tinguin el ventrell delic

ab tendencia á cor agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y abundrán millor resultat, ab major economia. De venta al preu D'UNA peseta la caixa metálica, luxosamen litografiada, contenint 12 pepers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla de las Flors: J. Juliá, Bonavista 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y POS; Y Á CIUTADELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU.

DISPEPSIA

y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vias digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *digestiones perezosas, siccidad de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

Deventa en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo, foliote á quien lo pida.

LICITACIÓN

El día 12 del actual mes de Junio se venderá en licitación privada y siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, una casa situada en esta ciudad calle de Prieto y Caules núm. 93, procedente de la herencia de D. Juan Fiol y Orfila. Dicho acto tendrá lugar empezando á las 11 de la mañana en el despacho del procurador D. Gabriel Orfila, Dr. Orfila, 16, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

PARA ALQUILAR

Lo están las casas con jardín situadas en las calles Comercio 3 y San Fernando 45. Informarán Deyá, 3.

EN VENTA

La casa número 4 de la calle Arco, con vistas al puerto. Para informes: D. Gabriel M.ª Pons Escudero, calle de la Arrayaleta, número 20.

TEATRO DE VERANO

INAUGURACION

Mañana 12 Junio 1909

Compañía de Varieté

9 artistas de ambos sexos
FUNCIONES POR SECCIONES

VEDADOS Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

EN VENTA

Lo está la casa números 1 y 3 de la calle de San Sebastián e esta ciudad que renta tres mil pesetas anuales. Informará del precio y condiciones de venta el abogado D. Pedro Pons Vidal.



Doña Ana Pasariús y Montagut

FALLECIO

Á LAS CUATRO Y MEDIA DE LA MADRUGADA DE AYFR

Q. E. P. D.

Sus desconsolados esposo, hijas, hijo político, nietas, hermanas, tíos, primas y demás parientes, (presentes y ausentes),

al participar á sus amigos y conocidos pérdida tan sensible é irreparable, les suplican se sirvan encomendarla á Dios y rogar por su eterno descanso.

La conducción del cad ver al Cementerio Católico tuvo lugar á las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la tarde de ayer dándose por despedido el duelo después del entierro.

Casa mortuoria, calle del Castillo núm. 58.

Mahón 11 de Junio de 1909.



Doña Antonia Espineta Tutzó

HA FALLECIDO

Á LAS 5 DE ESTA MAÑANA Á LA EDAD DE 66 AÑOS

Q. E. P. D.

Sus desconsolados esposo D. Miguel Manent Pons, hijo, hijas, hijos políticos, nietos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan una oración para eterno descanso de su alma.

El entierro ha tenido lugar á las 7 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de Prieto y Caules, núm. rog A.

Mahón 11 Junio de 1909.